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День ВМФ 
в Севастополе

Призыв «Осень-2015»

Óâàæàåìûå 
чèòàòåëè!

Çàâåðøàåòñÿ ïîäïèñêà  
íà ãàçåòó «Ôëàã Ðîäèíû»  

íà 1-å ïîëóãîäèå  
2016 ãîäà.

Æèòåëè Ñåâàñòîïîëÿ ìî-
ãóò îôîðìèòü ïîäïèñêó â ïî-
÷òîâûõ îòäåëåíèÿõ ñâÿçè è 
âî «Ôëàãå Ðîäèíû». Æèòåëè 
äðóãèõ ãîðîäîâ Êðûìà ìîãóò 
îôîðìèòü ïîäïèñêó, âûñëàâ 
äåíüãè ïî àäðåñó:

299050, ã. Ñåâàñòîïîëü-50, 
óëèöà Ìîêðî óñîâà, 5, èçäàòåëü-
ñòâî ãàçåòû «Ôëàã Ðîäèíû».

Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê: 
59-97-26.

Åäèíàÿ ïîäïèñíàÿ öåíà  
íà 6 ìåñÿöåâ –  
450 ðóáëåé.

Физподготовка и спорт: итоги года

Напряжённая эксплуатация проти-
володочных кораблей, безусловно, 
сказывается и на работоспособности 
боевых комплексов. ГРКР «Москва», 
сторожевые корабли, МПК, тральщи-
ки в последнее время привлекались 
к дальним походам, слежению за ко-
раблями НАТО и США, заходившими с 
«дружественными» визитами в Чёрное 
море, охране морских газо- и нефтедо-
бывающих платформ и другим опера-
циям. РБУ, торпедные аппараты и си-
стемы управления противолодочными 
комплексами периодически нуждаются 
в серьёзной профилактике.

Выполняют её специалисты технической базы 
вооружения, которой командует капитан 1 ранга 
Андрей Герасимов. В сущности, это лишь одно из 
направлений деятельности базы. Функционально 
ее цеха, склады и структурные подразделения 
обеспечивают еще и подачу на корабли «изде-
лий» по линии БЧ-3, а также ремонтируют тралы, 
погружаемые станции, параваны, вешки, сигналь-
ные буи и прочие «инструменты» противолодоч-
ной ориентации.

Ремонт РБУ, торпед-
ных аппаратов и управ-
л я ю щ и х  с т р е л ь б о й 
комплексов выполняют 
рабочие и ИТР цеха, где 
начальником капитан 
1 ранга в отставке Пётр 
Яценко. Это отдельное 
направление деятель-
н о с т и б а з ы,  п р и ч е м 
довольно с лож но е и 
трудоёмкое. Противоло-
дочное оружие далеко 
не новое, и вернуть его 
из «советских» времен 
в штатные параметры корабельных формуляров 
нелегко, даже в заводских условиях. Кроме того, 
складывается непростая ситуация из-за недо-
статочной обеспеченности ЗИПом и неумолимого 
старения самой техники. И всё же есть одно «но». 
Об этом «но» и говорит Пётр Яценко.

«Несмотря на определенные трудности, все 
поставленные командованием задачи решаем в 
установленные сроки, – рассказывает Пётр Ан-
тонович. – И всё потому, что цех сохранил кадро-
вый потенциал. Этот высокопрофессиональный 

«ресурс» и способен выходить из сложных про-
изводственных ситуаций, обеспечивать боего-
товность противолодочных комплексов. Наши 
опытные специалисты действуют в оперативном 
режиме, чаще всего непосредственно на кора-
блях, выполняя заявки командиров БЧ-3. Ударно 
трудятся на всех корабельных «фронтах» слеса-
ри Виктор Паршин, Николай Феофанов, Алек-
сандр Филимонов, Евгений Бондаренко, электри-
ки Александр Белый, династия Овечкиных, Игорь 
Репан, Владимир Чинцов, Виктор Прибылов, Вик-

тор Крамской и многие другие наши работники. И 
противолодочная техника вновь оживает, другими 
словами – делаем её как новую».

Следует отметить, что в году уходящем специ-
алисты цеха Петра Яценко провели необходимую 
профилактику противолодочных комплексов на 
ГРКР «Москва», сторожевых кораблях «Сметли-
вый», «Пытливый» и «Ладный», малых противоло-
дочных кораблях «Александровец», «Суздалец», 
«Поворино», «Ейск», «Касимов», морских траль-
щиках «Иван Голубец» и «Вице-адмирал Жуков». 

Во время технологических операций рабочие и 
ИТР тесно сотрудничали с коллективами БЧ-3 ко-
раблей. По отзывам заводчан, на отлично содер-
жат противолодочные комплексы моряки БЧ- 3, 
которыми командуют гвардии капитан 3 ранга 
Богдан Петрович (ГРКР «Москва»), капитан 3 ран-
га Александр Коваленко (МПК «Александровец»), 
старшие лейтенанты Владимир Мельник (СКР 
«Пытливый») и Михаил Зорин (МПК «Суздалец»).

(Окончание на 3-й стр.)

в штатные параметры корабельных формуляров «ресурс» и способен выходить из сложных про тор Крамской и многие другие наши работники. И 

Буд е т 
как новое!

Обеспечивая боеготовность

– Олег Владимирович, завершается декабрь 
уходящего года. Давайте подведем его итоги. 
Начнем с физподготовки. Какими документами 
вы руководствовались при её планировании и 
проведении, каковы результаты?

– Прежде всего требованиями приказа Мини-
стра обороны Российской Федерации 2009 года 
№ 200, приказа командующего войсками Южного 
военного округа 2014 года № 535 и приказа коман-
дующего Черноморским флотом 2014 года № 5469. 
В соответствии с этими документами основные 
усилия в 2015 году были направлены на качествен-
ную организацию физической подготовки как ба-

зового элемента военно-профессиональной и мо-
рально-психологической готовности сил и войск 
флота, повышение уровня физического развития 
всех категорий военнослужащих, поддержание на 
требуемом уровне выносливости, силы, быстроты 
и ловкости, укрепление здоровья и формирование 
здорового образа жизни военнослужащих. И, на-
конец, на совершенствование методического ма-
стерства командиров, руководителей занятий по 
физической подготовке.

В истекшем периоде на флоте были проведены 
учебно-методические сборы с командирами со-
единений и частей, штатными и нештатными спе-

циалистами физической подготовки, спортивными 
организаторами, судьями и тренерами по видам 
спорта соединений и частей.

В период с 21 сентября по 31 октября была про-
ведена итоговая проверка состояния физической 
подготовки органов военного управления, соеди-
нений и воинских частей флота по итогам 2015 
учебного года. Проверено 10.293 военно служащих. 

Проверка коснулась и командования флота. Об-
щая оценка за 2015 учебный год – «хорошо».

(Окончание на 6-й стр.)

Вскоре после учебно-методических сборов со штатными специалистами физ-
подготовки ЧФ мы встретились с помощником командующего флотом по физи-
ческой подготовке – начальником физической подготовки ЧФ капитаном 2 ранга 
Олегом Хоменко. Наша беседа была посвящена итогам физической подготовки и 
спортивно-массовой работы на Черноморском флоте в 2015 учебном году и пер-
спективам на 2016 год.

Сила, быстрота, 
выносливость

НА СНИМКЕ: начальник цеха Пётр Яценко и началь-
ник лаборатории капитан 3 ранга Николай Лаховский 
в лаборатории противолодочных комплексов.
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По материалам информационных агентств
подготовил Владимир ВАВИЛОВ

Навстречу Новому году

Наша позиция

Генерал-майор Александр Владимирович Жуков

Об отношениях России с За-
падом, о принципах геополити-
ческой борьбы и новом раскла-
де сил Президент Владимир 
Путин рассказал в интервью 
для фильма «Миропорядок», 
подготовленном для телекана-
ла «Россия 1».
Честность и последовательность 

позиции России по Сирии придает ей 
силу, заявил Путин. «Нам легко ра-
ботать и с Президентом Асадом, и с 
американской стороной», – сказал он. 
«Легко почему? Мы не виляем хвостом 
и позицию не меняем». «Нам не нужно 
теперь прыгать из стороны в сторону, 
как блоха в аркане», – заметил он.

«В отношениях между государства-
ми, прежде всего, имеют место быть 
интересы. А чтобы интересы эти были 
сбалансированы, нужно иметь какие-
то общие правила, единообразно по-
нимаемые и транспарентно применя-
емые», – объяснил глава государства.

«Проблема Европы в том, что она не 
проводит самостоятельной внешней 
политики. Вообще. Она от нее, по сути, 
отказалась. И передала часть свое-
го суверенитета, может быть, одну из 
важнейших частей своего суверените-
та, в блок», – отметил Президент. По 
сути эта часть суверенитета отдана ли-
деру НАТО – США.

«Мы не ждём от наших партнёров 
в Европе, что они откажутся от сво-
ей евроатлантической ориентации», – 
сказал Путин. Но было бы правильно, 
чтобы они принимали участие хотя бы 
в выработке решений. «А не просто 
брали под козырек каждый раз, когда 
даются указания откуда-то из-за океа-
на», – считает он.

«Интересы европейских стран в 
том, чтобы объединять усилия и в эко-
номике, и в политике, и в борьбе с тер-
рором, и в борьбе за решение эколо-
гических проблем, с организованной 
преступностью», – считает Путин. «Мы 
открыты, не собираемся губы надувать 
из-за этих санкций. Мы ждем всех», – 
заверил он. При этом добавил, что в 
политике было бы хорошо применять 
такие понятия, как честь, честность и 
достоинство.

«Когда начинались разные опера-
ции... в Афганистане или в Ираке, или 
потом в Ливии, у меня всегда была по-
зиция, которая заключалась в том, что 
действовать нужно аккуратно. Нельзя 
свои собственные схемы и представ-
ления о добре и зле, в данном случае 
о добре, о демократии, перекладывать 
автоматически, просто механически, 
на другие страны и народы, с другой 
культурой, с другой религией, с други-
ми традициями», – также заявил Пре-
зидент. Но к этим призывам не прислу-

шались. «Потому что, видимо, считают 
себя непогрешимыми, великими», – 
продолжил он.

Геополитическая борьба должна 
идти по цивилизованным правилам. 
«Для того, чтобы продлить свое лидер-
ство как можно дольше, нельзя нико-
го унижать, а очень многие элементы 
внешней политики наших друзей из-за 
океана как раз связаны с продавлива-
нием своей позиции с помощью силы. 
Вот это, конечно, плохо», – считает Пу-
тин. «С другой стороны, я не считаю, 
что мы на грани какого-то апокалип-
сиса, потому что люди все-таки ум-
ные, везде умные – и в Европе, и за 
океаном, в Азии. Как только они почув-
ствуют, что реально сбой пошел, мне 
кажется, они тоже должны сориенти-
роваться», – уверен он.

«Наши новые политические нуво-
риши утратили чувство реальности», – 

считает глава государства. «Если сей-
час все стоят по стойке смирно, это 
не значит, что так будет вечно, потому 
что есть некоторые страны и народы, 
которые никогда внутри себя не будут 
мириться со второстепенной ролью, 
с ролью оккупированной страны либо 
вассала. Рано или поздно это все рав-
но пройдет. И я думаю, что достаточно 
быстро», – предсказал Президент.

После краха биполярной системы 
партнерам следовало подумать, как 
стать моральными лидерами в миро-
вых отношениях. «Но они продолжа-
ли действовать и думать по старинке, 
остались в голове клише «холодной 
войны», – заметил глава государства. 
Расклад сил в мире изменился, и это 
нужно учитывать. Путин также под-
черкнул, что критика со стороны лиде-
ров отдельных стран не значит, что их 
граждане ее поддерживают.

Ещё Президент заявил, что Россия 
будет совершенствовать ядерное ору-
жие как фактор сдерживания, но не 
намерена размахивать «ядерной ду-
биной».

Путин призвал укреплять основы 
международного права. Лучший ре-
цепт от «цветных революций»: не мо-
жет быть двойного или тройного тол-
кования того, что такое суверенитет. 
Ведь легко объявить руководство той 
или иной страны нелегитимным, а где 
критерии? Если мыслить волюнта-
ристскими категориями, будет хаос.

Не надо раскачивать легитимное 
правительство, уничтожать государ-
ственность, даже если она представ-
ляется несовершенной. Ведь можно, 
не нарушая международного права, 
помогать тем силам внутри страны, 
которые выступают за соответствую-
щие ценности. «Но не надо туда лезть 

как слон в посудную лавку и все топ-
тать там до беспредела», – сказал Пу-
тин.

Президент заявил, что Россия счи-
тает турецкий народ дружественным 
и не хочет сворачивать с ним отноше-
ния. «Ну а что касается действующего 
руководства – ничто не вечно под лу-
ной», – добавил он.

Запад не верит, что Россия не соби-
рается возвращать Советский Cоюз. 
«Даже сама эта гипотетическая воз-
можность, видимо, и не дает как сле-
дует хорошо и глубоко спать нашим 
партнерам», – считает Путин. «Почему-
то Евросоюз можно создавать, а Евра-
зийский – нельзя», – заметил он. Но 
все же партнеры начинают понимать, 
что это деструктивная позиция.

Многие на Западе видят, что допу-
стили ошибку, поддержав госперево-
рот на Украине, просто признать этого 
не хотят. При этом «содержать» ее ни-
кто не хочет: не верят в ее кредито-
способность. Организаторы госпере-
ворота на Украине воспользовались 
недовольством народа – речь о кор-
рупции, низком уровне функциониро-
вания правоохранительной и судебной 
системы.

«У нас-то много проблем, а там это 
еще хуже. Чванство чиновничье, мы 
даже представить себе это не можем, 
насколько это раздражало там на-
род. И, конечно, воспользоваться этим 
было там легко», – сказал Президент. 
Но с помощью госпереворота нельзя 
сделать лучше. «Власть осталась в ру-
ках олигархов. Страну поставили под 
внешнее управление, привезли туда 
всех ключевых управленцев из сосед-
них стран из-за границы, из-за океа-
на», – подчеркнул он. Катастрофиче-
ски упал уровень жизни, произошла 
полная деиндустриализация. А роль 
нянечек, садовников и строительных 
рабочих на Западе – не то будущее, 
которое должно быть у «такой пре-
красной страны с таким замечатель-
ным народом», считает Путин. Ещё 
Президент заметил, что Россия не мо-
жет «отдать на съедение национали-
стам» жителей юго-востока Украины.

Прокомментировал глава государ-
ства и перепалку между министром 
внутренних дел Украины Арсеном Ава-
ковым и одесским губернатором Ми-
хаилом Саакашвили.

«То, что они ругаются на русском, – 
хорошо. Хорошо хоть не на грузинском 
или на осетинском... Это же трагико-
медия, когда представители Кавказа 
подают себя большими защитниками 
интересов украинского народа, чем 
представители самого украинского 
народа», – сказал он.

Кира ЛАТУХИНА,
«Российская газета»

В день Святого Николая всероссийский Дед Мороз прилетел в 
Крым. Дети и взрослые, которые его встречали, удивлялись: «И как 
он все успевает?». 

Рано утром – на лед. В канун проведения Всероссийского хок-
кейного турнира на Кубок Деда Мороза юные спортсмены встрети-
лись на льду в Севастополе.

«Я рад прилететь на юг нашей Великой страны и очутиться в 
родной для себя среде – на льду! Рад, что в Крыму много детишек 
занимаются ледовыми видами спорта. Как мне сказали, в Севасто-
поле фигурным катанием увлекаются более 70 ребят. Это великое 
счастье!» – восхищался всероссийский Дед Мороз. 

Юные фигуристы показали Дедушке Морозу свой яркий танец. 
А хоккеисты клуба «Грифоны» подарили зимнему волшебнику тёп-
лое покрывало со своей символикой в надежде, что если когда-
нибудь Дедушке станет холодно, мысль о южных спортсменах его 
согреет! 

«Мы впервые принимаем на своем льду всероссийского Деда 
Мороза! Мы счастливы, наши дети счастливы, что эта встреча про-
ходит так тепло. Невероятная атмосфера, и сегодня уже точно не 
до соперничества! Юные хоккеисты будут разыгрывать шайбу себе 
на радость и без счёта!» – подчеркнула президент ХК «Грифоны» 
Наталья Сёмина. 

Во время отключения света в Крыму ледовые тренировки пре-
рвались. Однако сейчас ситуация с электричеством нормализу-
ется. Деда Мороза попросили выйти на лед и разыграть первую 
символическую шайбу. 

Под конец Дед Мороз одарил всех участников встречи, а лучших 
в игре отметил кубками. 

После праздника на льду всероссийский Дед Мороз отправился 
в детский парк «Лукоморье». Там в тронном зале его уже ждали 
юные севастопольцы. Организаторы встречи несколько месяцев 
проводят конкурс среди детей Севастополя. Дед Мороз вручил 
дипломы и подарки всем лауреатам. Волшебник отметил, что ак-
тивными бывают все дети, главное – чтобы их энергия была на-
правлена в русло созидания и творчества!

В воскресенье гость из Великого Устюга открыл на площади На-
химова городскую новогоднюю ёлку.

Центр информационных услуг

ВС ЕРОССИЙСКИЙ Д ЕД М ОРОЗ 
В СЕВАСТОПОЛЕ

Расклад  
по правилам

Владимир Путин рассказал о новом порядке на мировой арене
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Идёт боевая учёба

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Насколько разнообразно побере-
жье, настолько отличаются условия 
службы, быта для личного состава 
взводов связи (и радиотехнических) 
Крымской военно-морской базы, рас-
положенных в наиболее выдающихся 
в море местах полуострова.

Безлюдная степь и суровые ска-
лы окружают пост на мысе Тарханкут. 
Зато вокруг территории взвода мыса 
Евпаторийского, можно сказать, ки-
пит жизнь (особенно в летнее время) 
курортного посёлка Заозёрного. На 
горизонте то и дело видны силуэты 
пассажирских, торговых судов, пару-
са круизных и спортивных яхт, кур-
сирующих вблизи порта Евпатории. 
С одной стороны – это одно из сви-
детельств привлекательности Крыма. 
С другой – обилие «целей» создаёт 
дополнительную нагрузку для находя-
щихся на боевых постах операторов, 
сигнальщиков. При всём этом задача 
воинов, находящихся на территории 
небольших городков, остаётся неиз-
менной: в условиях любой сложно-
сти обеспечивать учебно-боевую де-
ятельность флота по охране морских 
рубежей Отчизны.

Вот уже полтора года руководит 
взводом старший лейтенант Алла Гор-
бачёва. Алла Игоревна – крымчанка, 
родом из Феодосии. Росла в семье, 
где папа (главный энергетик пред-
приятия) представлял техническую, а 

мама (учитель географии в школе) – 
педагогическую интеллигенцию. Став 
женой лейтенанта, назначение в До-
нузлавский гарнизон восприняла не 
как тяготу для офицерской семьи, а 
напротив – возможность реализации 
личных качеств обоих супругов. Служ-
бу в радиотехнической части начина-
ла матросом-радиотелеграфистом. 
Затем были мичманская должность и 
учёба в Харьковской финансовой ака-
демии, первая звёздочка младшего 
лейтенанта на погонах. 

Старший лейтенант Горбачёва при-
надлежит к тем людям, которые умеют 
ставить перед собой реальные, слож-
ные задачи и осуществлять их. Нако-
пленный опыт и знание службы в ча-
сти способствуют выполнению нового 
круга ее обязанностей. Разумеется, 
помогают старшие начальники и опыт-
ные подчинённые. Среди вторых сама 
Алла Игоревна отличает грамотного 
специалиста, техника взвода старшего 
мичмана Романа Казьмирука. Немало 
лет служит на посту и главный стар-
шина Роман Беликов. Он возглавляет 
основное отделение взвода – осве-

щения надводной обстановки. Одним 
из важнейших дел и достижений года 
для командира и специалистов взво-
да стало освоение новой береговой 
радиолокационной станции. 

Мастера своего дела умело об-
учают подчинённых, передают свой 
опыт молодому поколению воинов 
контрактной службы. Бдительно не-
сут вахты на боевых постах операто-
ры старшие матросы Юлия Барабаш 
и Екатерина Невмержицкая. Помимо 
выполнения прямых обязанностей на 
своих заведованиях, все военнослу-
жащие успешно повышают профес-
сиональный, строевой, спортивный 
уровень на соответствующих занятиях 
и тренировках.

 Должность старшины 1 статьи 
Алексея Козаря говорит сама за себя 
– командир отделения обеспечения. 
За несколько лет службы по контрак-
ту младший командир показал себя 
энергичным, грамотным специали-
стом. Он заботится о своевременном 
снабжении подразделения всем не-
обходимым. Эти качества хорошего 
хозяйственника особенно пригоди-

лись в недавний период перебоев с 
электроэнергией. 

 Наряду с современными техни-
ческими средствами наблюдения и 
связи, по-прежнему важными и вос-
требованными остаются проверенные 
веками морской службы методы и на-
выки. Зорко следят за обстановкой с 
высокого сигнального мостика глав-
ный старшина Андрей Пашенчук и его 
подчинённые. При необходимости они 
запрашивают прожектором проходя-
щие суда, своей информацией помо-
гают боевым товарищам, следящим 
за целями у экранов радиолокацион-
ных станций, совместно ведут кон-
троль за режимом судоходства. 

 Задачу по восстановлению тех-
нической готовности подразделения, 
стоявшую в минувшем учебном году, 
черноморцы выполнили. Теперь мо-
рякам-связистам и радиотехникам 
Евпаторийского мыса предстоит со-
вершенствовать профессиональные 
качества для надёжного обеспечения 
командных пунктов информацией о 
надводной обстановке. Пожелаем же 
тем, кто днём и ночью охраняет мор-
ские рубежи Крыма, выполнения всех 
стоящих задач и хорошего новогодне-
го настроения!

 Сергей ТКАЧЕНКО
 Фото автора

Ветеранское слово

Ветеранам подводного плавания всегда есть 
что рассказать современным морякам, особен-
но тем, кто в советские времена прошел «хо-
лодную войну» в океанах, осваивал новую тех-
нику и оружие, провел в боевых походах сотни 
суток, испытывал себя и экипажи в условиях 
противолодочного воздействия флотов США и 
НАТО. Каждый из ветеранов вспомнил что-то 
поучительное и интересное в службе. Предсе-
датель совета ветеранов севастопольских под-
водников капитан 1 ранга в отставке Алексей 
Лушников как бывший командир ПЛ остановился 
на особенностях командования подводными 
кораблями в советское время. Командиры БЧ-5 
подлодок капитаны 3 ранга в отставке Валентин 
Данилов и Владимир Миколинский поделились 
полезными советами при эксплуатации матча-
сти в условиях дальних автономных плаваний. 
В недавнем прошлом военпред капитан 1 ранга 
в отставке Юрий Василенко рассказал, как шла 
приемка глубоководных атомных подводных ло-

док и на что при освоении новых кораблей сле-
дует обращать повышенное внимание. 

В чём были едины все выступавшие, так это в 
дальнейшем развитии славных традиций черно-
морского подплава. «Современные подводники 
обладают куда более совершенной техникой и 
ударным оружием, – в частности сказал Алексей 
Лушников. – Поэтому их роль в боевой деятель-
ности Черноморского флота значительно воз-
росла. Главное, чтобы личный состав подводных 
кораблей взял от своих предшественников самое 
лучшее и развил в морях и океанах наше россий-
ское боевое искусство. Учитесь владеть техникой 

в сложных условиях, тренируйтесь действовать 
с закрытыми глазами, на  ощупь, автоматически, 
не подводите своих товарищей и командиров, 
выполняйте поставленные задачи только на от-
лично. Мы свой долг выполнили сполна, теперь 
в день сегодняшний и завтрашний веское ратное 
слово за вами».

Старший помощник командира ПЛ «Новорос-
сийск» капитан 3 ранга Дмитрий Скарга заверил 
ветеранов, что современные подводники уве-
ренно осваивают технику и оружие, помнят под-
виг отцов и дедов и берут с них пример в службе 
и повседневной деятельности.

 Работы предстоит сделать много – и в се-
вастопольском дивизионе, которым командует 
капитан 1 ранга Роберт Шагеев, и в соединении 
Новороссийской ВМБ, где командиром капитан 
1 ранга Магарам Адиюгелов. После завершения 
ремонта экипажи, практически все состоящие 
из контрактников, офицеров и мичманов, в по-
ложенные сроки сдадут курсовые задачи и будут 
готовы выполнять приказы командования флота 
в ближней и дальней морских зонах.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото Валентина Данилова

Развивать традиции подплава

Будет 
как новое

Ещё одна особенность цеховых «кадров» – 
преданность своему делу. Специалисты верны 
своему ремонтному ремеслу по 30 и даже по 40 
лет! Такой уровень подготовки рабочих способ-
ствует только высокому качеству работ. Опять 
же, к примеру, Виктор Паршин, Виктор Прибылов, 
Николай Феофанов в производственном процес-
се фигурируют как передовики уже несколько де-
сятилетий. А династия Овечкиных в составе Алек-
сандра, Сергея и Веры (все электрики) побывала 
на всех кораблях флота и оставила там симво-
личное семейное клеймо качества. Есть с кого 

брать пример молодым инженерам и техникам.
Если же в ходе профилактических работ на ко-

раблях всплывают совсем уж неожиданные нюан-
сы, на помощь приходят знатоки из лаборатории 
противолодочных комплексов, которой руково-
дит капитан 3 ранга Николай Лаховский. Знатоки 
вместе со слесарями и электриками быстро вы-
числят аварийную ситуацию на том или другом 
комплексе, ведь в лаборатории каждый комплекс 
идентичен серийным корабельным. Ну а после 
нахождения неисправности в лабораторных ус-
ловиях подобную неисправность гораздо легче 
устранить в реальном корабельном пространстве 
и в нужном масштабе времени.

Весной следующего года противолодочные 
корабли будут в очередной раз подтверждать 
специальные курсовые задачи, кто используя 
тралы, кто РБУ, кто торпедное вооружение. Оно 
будет исправным и почти новым, так, по крайней 
мере, заверяют моряков специалисты цеха Петра 
Яценко.

Андрей ЛУБЯНОВ

Обеспечивая боеготовность

Уважаемая редакция «Флага Родины», 
просим вас от имени ветеранов флота, 
общественного объединения «Фонд со-
циальной помощи и защиты ветеранов 
ВС» и 5-й Средиземноморской эскадры 
ВМФ выразить на страницах флотской 
газеты искреннюю благодарность за про-
фессионализм руководству филиала №1 
ФГБУ «1472 ВМКГ» Минобороны России – 
начальнику подполковнику медицинской 
службы Алексею Кожевникову, его за-

местителю по медицинской части пол-
ковнику медицинской службы Альфреду 
Легкому. 

Большое спасибо заведующей неврологи-
ческим отделением Л. Бодик, врачу-терапевту 
В. Бокань, другим докторам за качественное 
и высококвалифицированное лечение. Добро-
совестно относятся к своим обязанностям 
старшая медицинская сестра Т. Смердова, 
медсестры Е. Шишкина, М. Масема, М. Щер-
бинина, Л. Дметрук, сестра-хозяйка В. Корни-
енко, младшие медицинские сестры Ю. Попо-
ва, И. Голубенко, Е. Кофанова.

Ответственные сотрудники проявили ис-
ключительное внимание к ветеранам, ми-
лосердие, терпение и трудолюбие, успешно 
провели лечение.

Капитаны 1 ранга в отставке 
Геннадий Фомин,

Николай Вакал

Флотская медицина

Спасибо 
нашим 

докторам

На вахте – мыс Евпаторийский

Об этом шла речь на встрече ветеранов-под-
водников Военно-Морского Флота с экипажами 
черноморских подводных лодок «Алроса» и 
«Новороссийск». Как ранее сообщала газета 
«Флаг Родины», подводная лодка «Алроса» под 
командованием капитана 2 ранга Станислава 
Ржицкого завершает доковый ремонт и гото-
вится стать в строй боевых кораблей. «Ново-
российск», где командиром капитан 2 ранга 
Константин Табачный, проходил в это время 
навигационный ремонт в заводских условиях. 
Несмотря на напряженность ремонта, все сво-
бодные от вахт офицеры и контрактники пришли 
в штаб дивизиона, чтобы послушать живое ве-
теранское слово.
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На службе Отечеству

Для сына ветерана войны Анато-
лия отец являлся настоящим приме-
ром истинного служения Отечеству, и 
совсем не случайно он решил пойти 
по военной стезе. Анатолий Михай-
лович отдал Вооружённым Силам 26 
лет, достойно служил сначала в ар-
тиллерийских частях, затем – в ракет-
ных. В запас ушел в звании майора, 
но, стремясь приносить пользу стра-
не, грамотный и опытный специалист 
продолжил трудиться в военно-про-
мышленном комплексе: в НПО имени 
С.А. Лавочкина, затем в Лётно-иссле-
довательском институте имени М.М. 
Громова. 

Д о с т о й н ы м и  п р о д о л ж а т е л я м и 
славной династии севастопольских 
военных стали его сыновья – назван-
ный родителями в честь героическо-

го деда Михаил и Юрий Камышен-
ко. Михаил c детства был влюблен 
в небо, ма льчишкой завороженно 
смотрел на разрывающие гулом дви-
гателей воздушную стихию самоле-
ты. «Мое призвание – военная авиа-
ция», – сказал он родителям, будучи 
учеником выпускного класса. Роди-

тели выбор сына одобрили без ко-
лебаний. 

Михаил блестяще сдал вступитель-
ные экзамены в Васильковское воен-
ное авиационно-техническое училище. 
Учился увлеченно, понимая, что все 
полученные им знания обязательно 
будут востребованы. 

Успешно окончив учебное заве-
дение, он полностью посвятил себя 

службе, прошел путь от бортмеханика 
вертолета до заместителя команди-
ра авиаотряда по инженерно-авиаци-
онной службе. Подполковник М. Ка-
мышенко – участник боевых действий 
в Чечне, награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством». 

Его брат Юрий выбрал другую сте-
зю: как и дед, стал танкистом. «В тан-
кисты идут по трем причинам, – гово-
рит Юрий Анатольевич, – по незнанию, 
по призванию и по наследству. Я по-
шел в эту профессию и по призванию, 
и по наследству». После школы он по-
ступил в Харьковское танковое команд-
ное училище, которое успешно окон-
чил. В его послужном списке – служба 

в Группе советских войск в Германии, 
он – участник боевых действий в Аф-
ганистане. Преданность любимой про-
фессии, ответственность и стремление 
всегда и во всем добиваться лучших 
результатов стали логичным основани-
ем для служебного роста. Продолжа-

тель военной династии прошел долж-
ности от командира танкового взвода 
до начальника штаба отдельного тан-
кового батальона. 

В настоящее время потомственный 
военный – начальник отдела военко-
мата Республики Крым в городе Бело-
горске. Однако до назначения на эту 
должность полковник Юрий Камышен-
ко прошел службу почти на всех долж-
ностях структурных подразделений 
военкомата Крыма. 

Военнослужащими стали и его сы-
новья Владимир и Леонид – офицеры, 
старающиеся поддерживать и разви-
вать славные традиции семейной ди-
настии. К слову, Леонид с отличием 
окончил Черноморское высшее воен-
но-морское училище им. П.С. Нахи-
мова, в настоящее время служит на 
Черноморском флоте.

Согласитесь, династия, в которой 
все мужчины на протяжении многих 
десятилетий посвящают себя Воору-
жённым Силам, – всем династиям ди-
настия. Герои нашего повествования, 
сильные и мужественные защитники 
Отечества – настоящий пример для 
молодежи.

Раиса МУРАШЕВА

Династии 
в запас не уходят

Для мужчины выбор профессии всегда дело серьезное и ответственное. 
Однако братья Юрий и Михаил Камышенко уже в детском возрасте были 
уверены в том, что обязательно станут военным. И не мудрено, им было на 
кого равняться, ведь братья из военной династии. Их дед Михаил Камышен-
ко – кадровый офицер, участник войны с финнами, ветеран Великой Отече-
ственной. В боях за Родину Михаил Алексеевич был ранен, за мужество и 
героизм удостоен многих боевых наград. Семья Камышенко всегда гордилась 
и гордится своим предком.

Твои люди, флот

Впервые Валечка, выпускница Брян-
ского торгово-кулинарного училища, 
поднялась на борт черноморского суд-
на обеспечения в 1971 году. И как бы 
потом ни складывалась ее женская 
судьба в плане супружества, материн-
ства и обязанностей хозяйки дома, а на 
судах вспомогательного флота ЧФ от-
ходила она морями и походами 35 лет! 
Вдоль и поперек избороздила севасто-
польские бухты, Черное море, бывала 
и в иностранных портах.

Мало кто из подруг разделял тягу 
Валентины к морю и плавсоставу. 
Когда она, счастливая, впервые рас-
сказывала, что принята в экипаж СБР-
184, подруги делали круглые глаза, 
думая, что та попала на «бронирован-
ный катер». «Ах, девочки, да ничего вы 
не понимаете, – важно отвечала юная 
повариха. – СБР – это судно безоб-
моточного размагничивания! Корабли 
намагничиваются в процессе эксплу-
атации, их нужно размагнитить, чтобы 
компас не врал! Вот такая у нашего 
экипажа важная задача!». А кто ж не 
знает, что сытый боец – вдвойне боец! 
Вот девушка и старалась посредством 
«первое, второе и компот» повышать 
профессиональный потенциал специ-
алистов, обеспечивающих боеготов-
ность кораблей Черноморского флота.

Важность и суть трудов черномор-
ских «вспомогачей» познавала Вален-
тина Ивановна (тогда еще по фамилии 
Сологуб) на танкерах, плавкране… Но 
нас лично судьба свела в середине 
восьмидесятых годов на ГКС-17. Валя 
работала на этом гидроакустическом 
контрольном судне поваром самого 
высокого шестого разряда. А экипаж 

на нем в ту пору был смешанным – 
военно-гражданским. И о талантах, 
старательности и добросовестности 
Валечки я знала не понаслышке, ведь 
в экипаже ГКС-17 служил и мой муж. 
А уж он-то от сытного и вкусного обе-
да никогда не отказывался и судовую 
кормилицу неизменно хвалил!

Семьи экипажа ГКС, который воз-
главлял капитан 3 ранга Леонид Пе-
трович Полищук, были дружны, мы 
находились в курсе житейских дел, по-
рой отдыхали вместе, поддерживали в 
трудную минуту. Валя к тому моменту 
двоих своих сыновей, Сережу и Толи-
ка, поднимала одна. Заря «развитого 

социализма» угасала, прокормить и 
поставить на ноги растущих пацанов 
становилось все сложнее. Да и попро-
буй, дай им достойное воспитание, 
если сама с утра до вечера на борту. 
К тому же у Вали флотский стол ни-
когда не ограничивался стандартной 
«меню-раскладкой», она и салатики 
витаминные, забегая на рынок, при-
думывала, и выпечкой сослуживцев 
баловала, да и слыла невероятной чи-
стюлей, то есть тратила на камбузные 
труды гораздо больше отведенных для 
этого «нормочасов». Как не упустить 
в этой ситуации мальчишек, которые 
то и дело косятся на улицу? Понимая 
ситуацию, командир по возможности 
разрешал им бывать на судне. Порой в 
послеобеденное время отдыха дозво-
лялось в кают-компании делать уроки. 
Дверь задраена, время пошло! Может, 
именно тогда они научились мыслить 
хватко, энергично, выделяя из каж-
дого задания самое главное… Но об 
этом чуть позже.

Валентина Ивановна оказалась 
умелой и старательной не только в 
своих поварских трудах, ведении кам-
бузного хозяйства, она отличалась 
неравнодушием к жизни всей брига-
ды судов обеспечения. Энергичную, 
контактную, доброжелательную ра-
ботницу выдвинули в профсоюзные 
активисты, и она несколько лет была 
председателем комиссии по работе 
среди семей, жен, детей сослуживцев, 
держала под контролем детские сады 
и школьные классы, где училась наша 
ребятня. 

А потом наши пути на долгие годы 
разошлись. 

И вот нынешней весной получает 
отряд судов обеспечения ЧФ новое 
современнейшее судно комплексного 
портового обслуживания ВТН-73. Ко-
нечно, флотская пресса тут как тут: 
надо осветить радостное событие. И 

техника новая, и экипаж отменный! 
Один только капитан Александр Бог-
данович Кашалаба троих стоит, ведь 
за его плечами командиром плавма-
стерской несколько боевых служб в 
Средиземке, в Тартусе! Комсостав с 
гордостью показывал новостройку, от-
мечая и ее высокие эксплуатацион-
ные возможности, и бытовой комфорт. 
Действительно, от танков до ходово-
го мостика ВТН-73 напоминал чуть ли 
не космический корабль. А его кам-
буз, сверкающий отполированной не-
ржавейкой шкафов, плит и кастрюль, 
скорее, походил на хирургическую 
операционную. Соответственно ей в 
совершенно белоснежных робах выш-
ли и его хозяйки – Надежда Батырова, 
Мария Кононенко, Инна Мазовская и… 
Валечка Ковалева, все такая же энер-
гичная и компанейская!

Взаимные комплименты, конеч-
но же, не отменяли прошедших лет. 
Я смотрела на Валины руки, натру-
женные от долгих камбузных вахт, 
разделки продук тов, бесконечной 
готовки пищи на целые экипажи и 
помывки гор посуды… Она поймала 
взгляд, но спокойно сказала: «Зна-
ешь, как-то не могу без нашей кора-
бельной жизни, без моря. Пробова-
ла – не получается».

И ничем, ничем не намекнула на 
то, что ей есть чем гордиться, кроме 
миль и борщей. Что сын ее, тот самый 
Сережка, а нынче Сергей Владими-
рович Сологуб – один из успешней-
ших предпринимателей и инвесторов 
России, президент и председатель 
совета директоров группы компаний 
«АРС» (строящей по миру современ-
нейшие жилые и офисные комплек-
сы, создающей уникальные проекты 
яхтенных марин), член научно-экс-
пертного совета Морской коллегии 
при Правительстве Российской Фе-
дерации. 

Такие вот скромные труженицы и 
замечательные мамы слагают граж-
данский персонал нашего Черномор-
ского флота.

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Александра Григорьева

Даже самый большой любитель 
статистики вряд ли точно посчитает, 
сколько тысяч морских миль вписано 
в трудовую биографию Валентины 
Ивановны, а уж сколько борщей или 
макарон по-флотски, и вовсе сказать 
невозможно. Ибо Валентина Ковалева 
посвятила себя судовой кулинарии 
еще в самые юные годы и по сей день 
продолжает исправно кормить родной 
экипаж. 

Борщи и мили
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Юбилеи
Говорят, первое впечатление о человеке – 

самое верное. Когда мы познакомились с 
начальником склада технических средств 
подполковником запаса Евгением Литви-
новым, я  сразу отметила обстоятельность, 
рассудительность и интеллигентность руко-
водителя. Таких людей нечасто встретишь, 
но зато надолго запомнишь. 

И вот новый повод для встречи с Евгением 
Викторовичем. 20 декабря он отметил красивую 
жизненную дату – 55 лет. 

Момент, когда можно подвести жизненный 
итог? 

– Отнюдь, – улыбается Литвинов. – Помните, 
героиня Алентовой в известной киноленте гово-
рила: «Теперь я точно поняла – в сорок лет жизнь 
только начинается». Вот так и я сейчас могу ска-
зать, что в 55 всё только начинается. Две пятер-
ки – красивая дата, возраст, когда можешь всё. 
За плечами жизненный опыт, пройденные доро-
ги, на которых встречались замечательные люди. 
Все они не были случайными в моей жизни. Кто-
то запомнился как учитель и наставник, кто-то – 
как человек, научивший радоваться жизни. Эти 
люди стали частью моих прожитых лет, и вспо-
минаю я их с большой благодарностью. У моих 

коллег, соратников по службе схожие судьбы. 
Многие из них, как и я, по-прежнему работают 
на флоте, несмотря на то, что сменили офицер-
ские погоны на гражданские пиджаки. Например, 
Алексей Русин, Михаил Побединский. Я вообще 
считаю, что на жизненном пути каждого из нас 
случайных людей не бывает. Мне, наверное, по-
везло с попутчиками. Потому что именно благо-
даря их поддержке, учебе, вниманию я сегодня 
могу сказать, что все в моей судьбе сложилось 
успешно. 

Оказывается, мой собеседник, помимо про-
чего, еще и философ. Откуда у военного челове-
ке (а бывших военных, как мы знаем, не бывает) 
такие качества?

Всё идет из детства, считает Евгений Вик-
торович. Точнее, из его отрочества. Благодаря, 
наверное, самому дорогому подарку в жизни, 
фарфоровому суворовскому солдатику, который 
белорусскому мальчишке сделала его бабушка, 
он и сделал свой окончательный жизненный вы-
бор. Закинув в забвение детский выбор граж-
данской профессии врача, Евгений приложил 
все усилия, чтобы поступить в Минское суво-
ровское военное училище. Свои первые погоны 
суворовца, как и статуэтку солдатика, он свято 
хранит дома по сей день. И, несмотря на то, что 
в альма-матер условия обучения для мальчиков 
были суровыми, впитал как губка прежде всего 
этику и эстетику, которые им преподавала за-
мечательный учитель – жена начальника суво-
ровского училища. Одни педагоги строгостью и 
дисциплиной ковали из юношеского пластилина 
настоящих мужчин, педагог же «культурных» наук 
учила мальчиков жизненным постулатам – быть 
воспитанными, вежливыми, образованными во 
всех сферах. И эти основы интеллигентности 
Литвинов пронес через всю свою службу. А позже 
и гражданскую работу. 

После окончания СВУ Евгений поступил в 
Харьковское высшее военное авиационное учи-
лище. Хорошей учебой курсант Литвинов зарабо-
тал право на выбор места службы. В приоритете 
был Черноморский флот. Но уж если и брать что 
от жизни, то брать по максимуму, решил для себя 
новоиспеченный лейтенант и попросил направ-
ление в морскую авиацию. Тогда по молодости 
было страстное желание покорить сразу две сти-
хии – море и небо. Пожелание выпускника было 
исполнено, вот только на первом месте службы 
начальником группы радиотехнических средств 
отдельного батальона связи и радиотехнического 
обеспечения (ОБС и РТО) в гарнизоне Веселое 
ВВС ЧФ реализовать себя как авиатора-связиста 
лейтенант Литвинов не успел. Своей комсомоль-
ской активностью, сам того не желая, изменил 
жизненный путь. Старшие руководители недолго 
присматривались к инициативной работе комсо-
мольца и предложили «махнуть не глядя» про-
фессиональное предназначение на более спец-
ифическую работу, возглавить комитет ВЛКСМ 
ОБС и РТО. Так бескрайнее море и небо сменило 
не менее бескрайнее море людей. Этот труд тре-
бовал полной самоотдачи. Ибо нет ничего слож-
нее и в то же время интереснее, как трудиться на 
благо и во благо тех, кто тебя окружает. Судьба 
как будто приглядывала за деятельностью офи-
цера и, дав возможность пройти все вехи станов-

ления замполита, вывела его уже на новый про-
фессиональный уровень.

В 1999 году подполковник Литвинов был на-
значен командиром воинской части, став началь-
ником склада технических средств флота. 10 лет 
офицер прослужил в этой должности. А уволив-
шись в запас, в связи с реорганизацией частей 
флота остался на этой же должности, только уже 
гражданским начальником. 

Евгений Викторович вспоминает, что самым 
сложным этапом в его работе был момент орг-
штатных мероприятий, когда не по собственной 
воле, а по приказам надо было сокращать штат-
ную численность части.

– Тяжело резать человеческие судьбы, – вспо-
минает Литвинов. – Помню, мы тогда приклады-
вали все усилия, чтобы сохранить гражданскому 
персоналу рабочие места и с меньшими поте-
рями для всех выйти на новый сформирован-
ный уровень. Но, слава Богу, все проблемы ре-
шить сумели. Ведь для хорошего руководителя 
главной составляющей в работе являются люди. 
Всё остальное потом. Всегда надо заботиться, 
понимать, вникать в любую жизненную ситуа-
цию. Нельзя разбрасываться людьми, требовать 
только исполнительности и не помнить, что у 
каждого человека, помимо работы, есть свои 
горести и радости. Иначе как тогда работать с 
людьми?

Накануне своего юбилея Евгений Викторович 
не мог не упомянуть своих коллег по «цеху», с 
кем за долгие годы сотрудничества пришлось пуд 
соли съесть: 

– На складе остались люди, на которых могу 
положиться, опереться, они оказывают мне в 
работе большую помощь. Это начальник отдела 
хранения Сергей Петрович Куприянов, инженер 
склада Анна Александровна Лелёкина, заведу-
ющая делопроизводством Елена Владимировна 
Хрусталёва. Эти труженики рядом со мной на 
протяжении многих лет, с ними пришлось про-
ходить все проблемные моменты, включая и орг-
штатные мероприятия.

Прав Евгений Викторович: хорошо, когда во-
круг тебя есть люди, о которых хочется говорить 
искренне, с душой и благодарностью. И свой 
юбилей Евгений Викторович будет отмечать не 
только в кругу семьи и друзей, но и со своим 
коллективом.

Поэтому на вопрос, чего бы он еще пожелал 
себе, юбиляр, скромно улыбнувшись, сказал:  

– А можно я пожелаю не только себе? Я хочу, 
чтобы люди, которые идут со мной рядом по 
жизни, были здоровы и счастливы во все годы 
и в любом возрасте. Ведь у человека, как и у 
природы, не бывает плохой погоды, плохого воз-
раста нет. А все трудности мы вместе всегда 
преодолеем.

Коллектив склада технических средств, 
родные, близкие и друзья от души поздрав-
ляют Евгения Викторовича Литвинова с юби-
леем, желают ему счастья, здоровья, семей-
ного благополучия и семи футов под килем.

Елена ЛОГВИНЕНКО

ВОЗРАСТ, 
когда можешь всё

На жизненном календаре участника битвы за 
Москву контр-адмирала в отставке Анатолия Пе-
тровича Калиненко блестящая дата – 90-летний 
юбилей! 

Имя Калиненко широко известно в Севастопо-
ле и в среде ветеранов войны, военной службы, 
и среди нашей молодежи. Потому что именно он, 
Анатолий Петрович, во все времена служа Рос-
сии, сделал максимум для того, чтобы в период 
украинизации нашего полуострова сохранить 
славные традиции защитников Родины и спло-
тить ветеранские ряды. 

Анатолий ушел на фронт добровольцем, когда 
ему было всего шестнадцать лет. Службу начал 
орудийным номером 331-й отдельной зенитно-
артиллерийской батареи 334-й стрелковой ди-
визии. В ее составе участвовал в боевых дей-
ствиях с ноября по декабрь 1941 года в битве за 
Москву. Защитники столицы выполняли боевую 
задачу в условиях суровых морозов. К тому же 
враг сконцентрировал для наступления огромные 
силы: прикрытие операции осуществлялось вто-
рым воздушным флотом Германии числом в 1.320 
самолётов, все наземные операции фашистов 
велись при мощной поддержке танков и артил-
лерии. Нашим войскам приходилось постоянно 
отражать вражеский натиск, напряженный режим 
ведения огня быстро превратил молодого воина 
в опытного зенитчика. 

На личный состав батареи была возложена 
ответственная и трудная задача – не допустить 
фашистские бомбардировщики к Москве. Налёты 
вражеской авиации проводились днём и ночью. В 
один из таких налетов Анатолий был тяжело кон-
тужен, практически ему пришлось заново учиться 
ходить, но он все-таки остался в строю.

А в январе 42-го стрелковая дивизия была 
переброшена на Северо-Западный фронт. По-
сле выполнения задачи по защите Москвы ее 
вывели для восстановления и доукомплектова-

ния в резерв Калининского фронта. С февраля 
1942 года по октябрь 1943 года Анатолий Кали-
ненко воевал в его составе, в 1944 году – на 1-м 
Прибалтийском и 3-м Белорусском фронтах. В 
рядах 625-го зенитно-артиллерийского полка 
он был наводчиком орудия, в 266-м истреби-
тельно-противотанковом полку 23-й отдельной 
бригады – командиром орудия. Участвовал в 
освобождении Прибалтики и боевых действиях 
в Восточной Пруссии. День Победы встретил 
под прусским Инстербургом. За заслуги перед 
Отечеством награжден орденом Отечественной 
войны I и II степени, многими медалями, среди 
которых «За боевые заслуги», «За победу над 
Германией», «За оборону Москвы», «За взятие 
Кёнигсберга». 

После войны фронтовик продолжил военную 
службу. Анатолий Петрович успешно окончил во-
енно-морское политическое училище в Ленин-
граде, затем Высший военно-педагогический 
институт и Высшие академические курсы при Во-
енно-политической академии имени В.И. Ленина 
в Москве. Служил на десантных кораблях Север-
ного и Черноморского флотов. Был начальником 
политотдела соединения надводных кораблей 
КЧФ. 15 лет преподавал философию курсантам 
ЧВВМУ имени П.С. Нахимова. 

После увольнения в запас Анатолий Калинен-
ко 28 лет нес вахту ответственного секретаря, а 
затем председателя Севастопольского комитета 
ветеранов войны и Вооружённых Сил. Все зна-
ния и силы он отдавал ветеранскому движению 
города. Костяком комитета и самой организации 
были ветераны Краснознамённого Черноморско-
го флота. В период нахождения Севастополя под 
юрисдикцией Украины это боевое ветеранское 
объединение верой и правдой служило России. 
Ветераны постоянно отстаивали историческую 
правду о событиях и истинных героях Отече-
ства, о Великой Отечественной войне, проводили 
широкую военно-патриотическую работу среди 
учащихся школ и молодёжи города. Во многом 
благодаря именно комитету, возглавляемому 
Анатолием Петровичем Калиненко, сохранён 
Пост №1 у Вечного огня. Ветераны за свои лич-
ные сбережения построили памятники погибшим 
в годы войны лётчикам и подводникам. 

 Анатолий Петрович Калиненко пользуется вы-
соким авторитетом и уважением среди ветера-
нов. С его мнением считаются и руководители го-
рода. Он играет важнейшую роль в организации 
шествия седовласых бойцов в День Победы в Се-
вастополе, возглавлял его. А съезжались на этот 
великой праздник многие и многие фронтовики, 
участники Великой Отечественной войны. Лишь 
тяжелая болезнь вынудила контр-адмирала в от-
ставке Анатолия Калиненко оставить руководство 
ветеранским штабом, но он был единогласно 
избран почетным председателем нашей органи-
зации. Соратники, товарищи, друзья от души по-
здравляют Анатолия Петровича с 90-летием! Же-
лаем ему крепкого здоровья и многих лет жизни. 

Константин КРЖЕМИНСКИЙ

Фронтовик и лидер

Как ранее сообщала флотская газета, уважаемому фронтовику, защитнику Москвы, кавалеру 
многих боевых орденов и медалей контр-адмиралу в отставке Михаилу Павловичу Бочкарёву 3 
декабря исполнилось ни много ни мало – 97 лет. Из-за болезни в день своего рождения ветеран 
Черноморского и Северного флотов не смог принять коллег по службе и ветеранскому движению. 
Но как только Михаил Павлович поднялся на ноги и засверкал улыбкой, к нему домой прибыла це-
лая делегация севастопольцев. В их числе – контр-адмирал в отставке Евгений Кобцев, полковник 
в отставке Константин Кржеминский, известный в Севастополе политический деятель Дмитрий Бе-
лик, журналисты «Флага Родины» и Народного канала. Гости горячо поздравили Михаила Павловича 
с 97-летием, подарили ему цветы и картину с изображением парусника.

 Контр-адмирал в отставке Михаил Бочкарев принял делегацию севастопольцев при полном па-
раде – в адмиральской тужурке и с подготовленной выставкой своих книг. А их у адмирала – пять. 
«Моя война», «Моя жизнь в отставке»… – такие названия вынесены на обложки служебных мемуа-
ров Бочкарёва. «Ваш подвиг и честная служба на благо Родины никогда не будут забыты» – под та-
ким девизом прошла серия поздравлений и были высказаны многие пожелания от современников 
и ветеранов города.

Наш корр.

Цветы ветерану
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Физподготовка  и спорт: итоги года

– А если эту оценку разложить по катего-
риям?

По категориям военнослужащие оценены так: 
офицеры – на «хорошо»; мичманы (прапорщи-
ки), сержанты, старшины и матросы контрактной 
службы – «удовлетворительно»; военнослужа-
щие-женщины – «удовлетворительно»; военнос-
лужащие по призыву – «неудовлетворительно». 

– Какие соединения и части отмечены в 
лучшую сторону, а кому следует «подтянуть 
хвосты»?

– Лучшие результаты в отдельной бригаде бе-
реговой обороны (командир полковник Сергей 
Стороженко), отдельной береговой ракетно-ар-
тиллерийской бригаде (командир полковник Сер-
гей Федун). Ниже результаты в бригаде ракет-
ных катеров (командир капитан 1 ранга Дмитрий 
Васильчук), отдельной бригаде материально-
технического обеспечения (командир полковник 
Владимир Елканов), отдельной береговой ракет-
но-артиллерийской бригаде (командир полков-
ник Олег Буданов), артиллерийском полку (ко-
мандир полковник Сергей Демин).

– В чём причины недостаточного уровня 
физической подготовки в названных частях?

– Прежде всего низкая организация планиро-
вания и контроля проведения физической под-
готовки и спортивно-массовой работы, слабая 
методическая подготовка руководителей утрен-
ней физической зарядки, учебно-тренировочных 
занятий и спортивных организаторов подразде-
лений, отсутствие необходимого количества объ-
ектов учебно-материальной базы по физической 
подготовке, спортивного инвентаря и имущества.

Хотя в целом качество управления физической 
подготовкой в проверенных соединениях и частях 
флота «соответствует установленным требовани-
ям» руководящих документов и обеспечивает вы-
полнение поставленных учебно-боевых задач. В 
ходе проверок выявлены следующие недостатки: 
занятия по физподготовке проводятся нерегу-
лярно, её планирование и учет осуществляются 
не в полном объеме, физические упражнения, 
приёмы и действия программы обучения отраба-
тываются с низким качеством, военнослужащие, 
имеющие неудовлетворительную физическую 
подготовку, к дисциплинарной ответственности 
не привлекаются, данные об уровне физической 
подготовленности военнослужащих контрактной 
службы не отражаются в служебных характери-
стиках и аттестациях, приказы по итогам кон-
трольных проверок физподготовки и спортивных 
соревнований не издаются. 

– Какие меры вы предпринимаете для 
того, чтобы усилить слабые звенья, подтя-
нуть отстающих до передовиков?

– Известный лозунг «Кадры решают всё» ак-
туален и в сфере физической подготовки. По-
чему в отдельной бригаде береговой обороны, 
где командиром полковник Сергей Стороженко, 
хорошие результаты? Да потому, что там под-
готовленный, требовательный, добросовестный 
и знающий свое дело помощник командира по 
физподготовке капитан 3 ранга Андрей Лядов. 
Мало того, что он ответственно относится к сво-
им обязанностям, но и сам преуспевает в фи-
зической подготовке, активно занимается спор-
том. Не раз выходил победителем в чемпионатах 
флота и города, Крыма а также более высоко-
ранговых соревнованиях по армспорту, имеет 
награды, является кандидатом в мастера спорта, 
судьей национальной категории. Он сумел пра-
вильно выстроить свои отношения с командиром 
бригады, председателем спорткомитета части 
замкомбрига подполковником Владимиром Сер-
дюковым. Капитан 3 ранга Андрей Лядов уме-

ло руководит своими подчинёнными – команди-
ром взвода лейтенантом Михаилом Кононенко, 
а также семью инструкторами, которые имеют 
высокие спортивные разряды и постоянно за-
нимаются с личным составом. Из их числа хочу 
назвать младших сержантов контрактной служ-
бы Александра Шешукова – мастера спорта по 
спортивному ориентированию, Сергея Красиль-
никова – мастера спорта по пауэрлифтингу, Сер-
гея Сороку – мастера спорта по дзюдо. 

Или взять отдельную береговую ракетно-ар-
тиллерийскую бригаду, где командиром полков-
ник Сергей Федун. Высокие результаты здесь 
объясняются добросовестной работой начфиза 
части капитана Дмитрия Дмитриева. И не слу-
чайно он повышен в должности и сейчас является 
помощником командира Новороссийской ВМБ по 
физической подготовке. Начфизы частей должны 
понимать, что их добросовестный труд воздастся 
сторицей и будет способствовать служебному 
росту.

Мы стараемся усилить слабые звенья. И в свя-
зи с этим сообщаю, что в артиллерийский полк, 
который отстаёт в физподготовке и спорте, уже 
назначен новый начфиз майор Владимир Яки-
менко. Он уже приступил к исполнению обязан-
ностей, и мы надеемся – дела в артполку пойдут 
в гору, майор Якименко станет настоящим по-
мощником командира полка по физподготовке. 
Усилили мы новым специалистом и отдельную 
бригаду МТО. Начфизом там назначен майор 
Александр Твердохлеб, имеющий достаточный 
опыт. Надеемся, он станет надежной опорой ко-
мандиру бригады полковнику Владимиру Елка-
нову. То же самое могу сказать и об отдельной 
береговой ракетно-артиллерийской бригаде, ко-
торой командует полковник Олег Буданов. Туда 

на должность начфиза назначен старший препо-
даватель кафедры физподготовки вуза старший 
лейтенант Алексей Оборотов. Уверен, это прине-
сет положительные плоды. 

– Теперь давайте обратимся к спортивным 
мероприятиям. 

– В течение 2015 учебного года в соответствии 
с календарным планом было проведено без ма-
лого 70 соревнований, в которых приняли участие 
более 3.500 человек. Об итогах 86-й спартакиады 
Черноморского флота, которая проводилась по 
10 видам спорта, мы уже рассказывали. 

По итогам проведенных спортивных и военно-
спортивных соревнований на первенство флота 
585 военнослужащих выполнили и подтвердили 
нормативы спортивных разрядов. Из них: кандидат 
в мастера спорта – 24, первый спортивный раз-
ряд – 110, второй спортивный разряд – 229, третий 
спортивный разряд – 222 военнослужащих.

Сборные команды Черноморского флота при-
няли участие в чемпионатах Вооружённых Сил 
России. В частности, черноморцы заняли в во-
енно-морском пятиборье 1-е место (мужчины), 
в международном военно-морском пятиборье – 
2-е место (мужчины, женщины), в специальном 
плавании – 1-е место. 

В чемпионатах ВМФ наши спортсмены заняли: 
2-е место в гребно-парусном двоеборье и гребле 
на шлюпках, в парусных гонках на шлюпках – 4-е 
место, в военно-морском пятиборье – 1-е место, 
в стрельбе из штатного оружия – 6-е место, в 
военно-прикладном плавании – 5-е место, в ги-
ревом спорте – 3-е место, в спортивном ориен-
тировании – 1-е место.

Сборные команды флота также принимали 
участие в спартакиаде Южного военного округа. 
Здесь черноморцы заняли в спортивном ориенти-
ровании – 1-е место, в мини-футболе – 1-е место, 
в стрельбе из штатного оружия – 5-е место, в во-
енном пятиборье – 5-е место, в гиревом спорте – 
5-е место, в армейском рукопашном бою – 5-е 
место, в лыжном спорте – 5-е место, в офицер-

ском троеборье – 3-е место, в военно-приклад-
ном плавании – 1-е место.

К числу наших несомненных и важных дости-
жений следует отнести очередной, уже третий по 
счету кубок за победы в рамках чемпионата ЮВО 
по футболу. Кстати, первый из них нашим футбо-
листам в торжественной обстановке вручал лич-
но адмирал Александр Витко. Завоевать кубок 
среди 12 команд было непросто.

Командующий Черноморским флотом в целях 
улучшения состояния физической подготовки и 
спортивно-массовой работы на ЧФ в 2015–2016 
учебном году приказал заместителю командую-
щего флотом, начальникам управлений и служб 
флота, командирам соединений и частей на слу-
жебных совещаниях и заседаниях спорткомите-
тов проанализировать состояние физподготовки 
и спортивно-массовой работы в 2015 учебном 
году и выработать решения по их совершенство-
ванию. 

В торжественной обстановке начфизы со-
единений и частей были награждены за пер-
вые, вторые и третьи места в 86-й спартаки-
аде Черноморского флота 2015 года кубками 
и грамотами победителей и призёров. За вы-
сокие результаты по физической подготовке и 
спортивно-массовой работе грамотами награж-
дены командир отдельной бригады полковник 
Александр Бегляков, командир Крымской ВМБ 
капитан 1 ранга Юрий Земский, командир от-
дельного морского штурмового авиационного 
полка полковник Андрей Киселев, командир 
бригады кораблей ОВРа капитан 1 ранга Олег 
Пешкуров, командир отдельной бригады бере-
говой обороны полковник Сергей Стороженко, 
командир отдельной бригады морской пехоты 

полковник Дмитрий Усков, командир отдельной 
береговой ракетно-артиллерийской бригады 
полковник Сергей Федун, начальник Красноз-
намённого узла связи флота капитан 1 ранга 
Эдуард Шайнер.

За активное участие в организации и проведе-
нии спортивных мероприятий, высокое спортив-
ное мастерство и умелое руководство спортивно-
массовой работой были награждены грамотами 
начальник управления боевой подготовки ЧФ 
капитан 1 ранга Александр Чесноков, помощник 
командира Крымской ВМБ по физподготовке ка-
питан 3 ранга Виталий Попадьин, помощник ко-
мандира отдельного смешанного авиаполка по 
физподготовке майор Роман Будзей, помощник 
командира отдельной бригады береговой оборо-
ны по физподготовке капитан 3 ранга Андрей Ля-
дов, помощник командира Новороссийской ВМБ 
по физподготовке капитан Дмитрий Дмитриев. 
Многим была объявлена благодарность. 

– Олег Владимирович, мне стало извест-
но, что на флоте получил старт новый для ЧФ 
вид спорта – хоккей. 

– Это действительно так. Нашу идею под-
держал командующий флотом, который, кстати, 
физподготовке и спорту уделяет пристальное 
внимание и на отлично сдает нормативы в сво-
ей возрастной категории. Уже определён состав 
военнослужащих Черноморского флота, членов 
хоккейной команды «Черноморец». Возглавил ко-
манду капитан Данила Краснов. Он является на-
падающим. Не стану называть всю команду, ска-
жу лишь, что в ней три подполковника, капитан 
3 ранга, майор, капитаны и матрос контрактной 
службы. Всего 18 военнослужащих. Скажу более, 
наши черноморцы вошли в состав сборной Юж-
ного военного округа по хоккею и уже участвуют 
в Кубке Вооружённых Сил по хоккею с шайбой, 
который проходит в Санкт-Петербурге. Так что 
скоро мы поздравим наших хоккеистов с первым 
боевым крещением. 

– Большое спасибо за обстоятельную бе-
седу. 

Интервью вёл Владимир ПАСЯКИН
Фото автора(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Сила, быстрота,
выносливость
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Имя на борту

День воинской славы России

Николай Оттович Эссен родился 
11 декабря (по ст. ст.) 1860 г. в Петер-
бурге в семье товарища (заместителя) 
министра юстиции, сенатора, статс-
секретаря тайного советника барона 
Отто Васильевича фон Эссена. Потом-
ки остзейских дворян, носившие перед 
фамилией приставку «фон» Эссены, 
давно принявшие православие и со-
вершенно обрусевшие, отличались вы-
сокой культурой и образованностью. 
Эссены дали России семь Георгиев-
ских кавалеров.

В 1875 г. 14-летний Николай Эссен 
был зачислен в петербургское Мор-
ское училище (так с 1867-го по 1891 г. 
назывался Морской кадетский корпус), 
которое в 1880 г. окончил с отличием 
и с занесением на мраморную доску. 
Гардемарина назначили на броненос-
ный фрегат «Герцог Эдинбургский», на 
котором он совершил двухлетнее за-
граничное плавание, по возвращении 
из которого был произведён в чин мич-
мана.

В 1892–1893 гг. в должности артил-
лерийского офицера проходил службу 
на крейсере 1 ранга «Адмирал Кор-
нилов». В 1893 г., будучи старшим ар-
тиллерийским офицером крейсера 
1 ранга «Владимир Мономах», плавал 
на эскадре Тихого океана. Возвратил-
ся на Балтику в 1897 г. Затем служил 
командиром миноносца № 120 (быв-
ший «Пакерорт») и старшим офицером 
мореходной канонерской лодки «Гро-
зящий» в составе Отдельного отряда 
судов в Средиземном море.

В 1899 г. лейтенант фон Эссен «за 
отличие по службе» (досрочно) был 
произведен в капитаны 2 ранга. Его 
назначили командиром парохода «Сла-
вянка» – флагманского корабля отряда 
миноносок Балтийского флота.

6 декабря 1902 г. капитан 2 ранга 
фон Эссен вступил в командование 
крейсером 2 ранга «Новик». Предна-
значенный для эскадры Тихого океана, 
этот построенный в Германии корабль 
совершал переход на Дальний Восток, 
находясь в греческом порту Пирей. Из 
Средиземного моря фон Эссен привел 
вверенный ему крейсер в Порт-Артур 2 
апреля 1903 г.

27 января 1904 г. война с Японией 
ярко высветила таланты командира 
«Новика», отличавшегося в последую-
щих боях.

В ночь нападения японских мино-
носцев на русскую эскадру, стоявшую 
на внешнем рейде Порт-Артура, «Но-
вик» немедленно вышел в разведку 
и, обнаружив японские корабли, лихо 
атаковал броненосный крейсер «Яку-
мо». Только получив попадание вра-
жеского 8-дюймового снаряда, наш 
легкий безбронный крейсер возвра-
тился в гавань для исправления по-
вреждений.

Быстро устранив повреждения в 
доке, «Новик» уже 12 февраля участво-
вал в бою с японской эскадрой. Затем 
неоднократно выходил в разведку и 
поддерживал действия миноносцев. 
26 февраля под флагом командующего 
флотом вице-адмирала С.О. Макаро-
ва «Новик» вышел в море против от-
ряда японских кораблей на выручку 
гибнущему миноносцу «Стерегущий». 
Эти действия обратили внимание ко-
мандующего флотом на энергичного 

и отважного командира «Новика». По-
сле столкновения во время выхода 
эскадры в море броненосцев «Сева-
стополь» и «Пересвет» вице-адмирал 
Макаров снял виновного в этом нави-
гационном происшествии командира 
«Севастополя» капитана 1 ранга Чер-
нышева и назначил командиром бро-
неносца капитана 2 ранга Эссена.

За отличие в бою 27 января 
на внешнем рейде Порт-Артура, 
будучи командиром «Новика», 
капитан 2 ранга Эссен был на-
гражден золотой саблей с надписью 
«За храбрость». После того, как 22 
апреля «Севастополь» стал флагман-
ским кораблем эскадры, Н.О. фон Эс-
сен до конца мая исполнял обязанно-
сти флаг-капитана (начальника штаба) 
эскадры.

Произведённый досрочно («за от-
личия в делах против неприятеля») в 
капитаны 1 ранга, фон Эссен на со-
вещаниях флагманов и командиров у 
начальника эскадры решительно вы-
сказывался за прорыв из осажденно-
го японскими сухопутными войсками 
Порт-Артура во Владивосток.

28 июля эскадра вышла в море с це-
лью прорыва во Владивосток. В тот же 
день в Желтом море произошел ее бой 
с японским флотом, сложившийся не-
удачно для русских. Часть наших кора-
блей сумела прорвать кольцо окруже-
ния неприятеля и ушла в нейтральные 
порты. 4 броненосца, в том числе «Се-
вастополь», крейсер «Паллада» и 3 ми-
ноносца, возвратились в Порт-Артур.

С этого времени 1-я Тихоокеанская 
эскадра, переформированная в От-
дельный отряд броненосцев и крейсе-
ров, прекратила активные действия, и 
ее роль свелась к обеспечению сухо-
путной обороны крепости.

После занятия противником в конце 
ноября горы Высокой, с которой хоро-
шо просматривались внутренний рейд 
и город, японцы установили на ней 
280-мм мортиры, из которых присту-
пили к безнаказанному расстрелу рус-

ских кораблей. Началась агония Порт-
Артура и остатков заблокированного в 
нем флота. Капитан 1 ранга фон Эссен 
не мог допустить бессмысленной ги-
бели своего корабля в гавани: получив 
разрешение командующего Отдель-
ным отрядом броненосцев и крейсе-
ров контр-адмирала Р.Н. Вирена, он 
вывел броненосец из гавани на внеш-

ний рейд и перевел корабль в бухту 
Белый Волк.

Там броненосец подвергся атакам 
японских миноносцев, выпустивших по 
нему в общей сложности 180 торпед. 
Экипаж «Севастополя» мужественно 
защищался, отбивая торпедные атаки, 
но все же в корабль попали две тор-
педы. После нескольких суток упор-
ного труда повреждения устранили, и 
броненосец возобновил перекидную 
стрельбу по сухопутным позициям не-
приятеля, которая стала для японцев 
полной неожиданностью.

В ответ противник засыпал место 
стоянки «Севастополя» снарядами, 
10 из которых попали в броненосец и 
вывели его из строя. Н.О. Эссена на-
значили начальником Ляотешанского 
сектора обороны крепости, подчинив 
ему все находившиеся в этом районе 
армейские части и береговые батареи.

18 декабря японцы заняли все 
важнейшие укрепления вокруг Порт-
Артура, и контр-адмирал Вирен разо-
слал командирам ещё остававшихся 
на плаву кораблей и судов приказ об 
их уничтожении. Эссен отбуксировал 
«Севастополь» на 50-саженную глуби-
ну и приступил к затоплению своего 
корабля. Он последним сошел с начав-
шего быстро крениться броненосца на 
портовый буксир «Силач».

20 декабря 1904 г. комендант крепо-
сти генерал-лейтенант А.М. Стрессель 
подписал с японским командованием 
акт о капитуляции Порт-Артура. Мно-

гострадальный «Севастополь» не до-
стался врагу.

Вернувшийся из японского плена в 
Россию капитан 1 ранга фон Эссен за 
храбрость в обороне Порт-Артура был 
награжден орденом Св. Георгия 4-й 
степени и 25 апреля 1905 г. назначен 
заведовать стратегической частью Во-
енно-морского ученого отдела Главно-

го морского штаба и командиром 20-го 
флотского экипажа, в состав которого 
входила команда заложенного 9 авгу-
ста 1905 г. постройкой в Англии броне-
носного крейсера «Рюрик».

В конце того же года Николая От-
товича командируют в Англию на завод 
Виккерса, где строился «Рюрик», в ка-
честве наблюдающего за постройкой 
командира.

5 апреля 1906 г. капитан 1 ранга 
фон Эссен был произведен в контр-
адмиралы и назначен начальником От-
ряда минных крейсеров, строившихся 
с 1905 года на добровольные пожерт-
вования. Интенсивные тренировки и 
многочисленные учения сделали из 
этого отряда основное боевое ядро 
возрождавшегося после войны с Япо-
нией Балтийского флота.

Николай Оттович настойчиво прово-
дил в жизнь идеи адмирала Макарова, 
девизом которого для военного мо-
ряка было: «В море – значит дома, на 
берегу – в гостях». В любое время года 
и в любую погоду его корабли ходили 
по всей акватории Балтийского моря.

Весь свой богатый опыт Эссен вло-
жил в боевую подготовку флота и до-
бился на этом направлении впечат-
ляющих успехов. Его часто видели 
на палубах миноносцев; вместе с их 
экипажами он переносил все тяготы 
морской службы, что являлось лучшим 
примером для подчинённых.

В конце 1906 года Николай Оттович 
был назначен начальником 1-й мин-

ной дивизии Балтийского моря, в кото-
рую вошли минные крейсера и контр-
миноносцы. 

В ноябре 1908 года контр-адмирал 
Эссен стал начальником Соединённых 
отрядов Балтийского моря на правах 
начальника Морских сил, в которые 
вошли две минные дивизии и отдель-
ные отряды кораблей. Через год на 
морях в ходе реформ Морского ведом-
ства в качестве старшего должностно-
го лица ввели должность начальника 
Действующего флота. 27 ноября 1909 
года Николай Оттович стал начальни-
ком Действующего флота Балтийского 
моря. В апреле 1910 года ему был при-
своен чин вице-адмирала.

Тем временем начавшаяся реформа 
Морского ведомства продолжалась, 
и на морях вместо начальников Дей-
ствующего флота ввели должности 
командующих Морскими силами. 30 
мая 1911 года фон Эссен был назначен 
командующим Морскими силами Бал-
тийского моря, а 14 апреля 1913 года 
произведён в чин полного адмирала.

Возглавляя Балтфлот, Николай От-
тович добился коренной перестрой-
ки береговых учреждений, полностью 
подчинив их потребностям плавающе-
го флота. Под его руководством был 
разработан в 1912 году план действий 
Балтийского флота на случай войны.

19 июля (1 августа) 1914 года Герма-
ния объявила войну России. Началась 
Первая мировая война.

Эту войну, с началом которой адми-
рал Эссен стал командующим флотом 
Балтийского моря, возглавляемый им 
флот встретил в полной боевой готов-
ности и своими действиями парали-
зовал сильнейшего неприятеля – гер-
манский флот.

За успешное руководство Николай 
Оттович в 1914 году был награждён 
орденом Белого Орла с мечами, а в 
1915-м – орденом Св. Владимира 2-й 
степени с мечами.

Отдавая всего себя делу, адмирал 
Эссен мало заботился о своём здо-
ровье. В апреле 1915 года сотрудники 
радиоразведки штаба флота разга-
дали новый шифр немцев и пришли к 
выводу, что германский флот готовит 
крупную операцию по прорыву в Риж-
ский залив. Готовясь к ней, Николай 
Оттович на миноносцах, а то и на ле-
доколе лично обследовал и организо-
вал оборону Ирбенского пролива. На 
одном из судовых переходов он жесто-
ко простудился. Надорвавшийся орга-
низм не выдержал обыкновенной про-
студы. 7(20) мая 1915 года в возрасте 
54 лет Николай Оттович скончался от 
крупозного воспаления лёгких в одной 
из клиник Ревеля.

Тело покойного доставили в Петро-
град на любимом корабле адмира-
ла – эскадренном миноносце «Погра-
ничник», на котором Эссен чаще всего 
держал свой флаг. После отпевания 
в храме Спаса на водах адмирала со 
всеми воинскими почестями похоро-
нили на Новодевичьем кладбище.

Памятник на его могиле сохранился. 
На месте погребения установлен ка-
мень с надписью «Николай Оттович Эс-
сен», Георгиевским крестом и гюйсом, 
наложенным на Андреевский флаг.

Геннадий РЫЖОНОК,
член военно-научного общества ЧФ

С ФЛОТОМ 
до последнего вздоха

Заканчивался 1790 год – третий год второй русско-турецкой 
вой ны. Первая русско-турецкая война продолжалась с 1768 года 
по 1774-й и закончилась победой русской армии. И хотя вторую 
русско-турецкую войну начала Турция, наступающей стороной 
была Россия, стремившаяся закрепиться по берегам Чёрного 
моря.

В 1788 году – первом году войны – после многомесячной осады 
русская армия штурмом взяла турецкую крепость Очаков на бе-
регу Чёрного моря. На следующий год войска под командованием 
Суворова одержали две большие победы над турецкой армией – в 
сражениях у селения Фокшаны и на реке Рымник. Несмотря на все 
неудачи, Турция не соглашалась на заключение мира. Она имела 
много войск и сильный флот на Чёрном море, большое количество 
крепостей на Дунае. Самой важной из этих крепостей считался Из-
маил, его расположение – близко к русским владениям по берегу 
Чёрного моря – позволяло турецкому командованию совершать 
опустошительные набеги на русские территории. Для победонос-
ного завершения войны России надо было овладеть Измаилом. 

Осадить эту крепость удалось только осенью 1790 года – по-
сле того, как Черноморский флот под командованием Фёдора 
Фёдоровича Ушакова дважды нанёс поражение турецкому флоту. 
Корабли Ушакова смогли войти в Дунай и отрезать Измаил от про-
тивоположного берега реки, а русские войска окружили крепость 
с суши. Главнокомандующий русской армией князь Григорий Алек-
сандрович Потёмкин направил к Измаилу Суворова. 

Перед сражением на военном совете Александр Васильевич 
заявил: «Дважды стояли русские перед Измаилом и дважды от-
ступали от него; теперь, в третий раз, им ничего более не остает-
ся, как взять крепость или умереть...».

7 декабря Суворов направил коменданту Измаила письмо По-
тёмкина с ультиматумом о сдаче крепости. Туркам в случае добро-
вольной сдачи гарантировались жизнь, сохранение имущества и 
возможность переправиться через Дунай, иначе «с городом после-
дует судьба Очакова». Заканчивалось письмо словами: «К исполне-
нию сего назначен храбрый генерал граф Александр Суворов-Рым-
никский». Суворов приложил к письму свою записку: «Я с войсками 

сюда прибыл. 24 часа на размышление для сдачи и воля; первые 
мои выстрелы – уже неволя; штурм – смерть». Турки капитулиро-
вать отказались и в ответ заявили, что «скорей Дунай остановится 
в течении своем и небо преклонится к земле, чем сдастся Измаил». 
Этот ответ по приказанию Суворова был зачитан в каждой роте, 
чтобы воодушевить солдат перед штурмом. 

Войска изготавливали фашины (большие связки прутьев для 
засыпания рва перед крепостью) и лестницы и тренировались в 
преодолении измаильских укреплений. В тылу русских войск был 
вырыт ров и насыпан вал – на этом «макете» вой сками отрабаты-
вались действия при штурме.

Через 5 дней всё было готово к атаке. О ходе 
штурма мы знаем из подробного донесения Су-
ворова Потёмкину: передовые русские войска, 
выдерживая огонь турок со стен и отбивая их 
вылазки во фланги наступающих отрядов, за-
няли крепостной вал и все ворота в нем, а за-
тем главные силы через эти ворота вступили в 
город, где турки продолжали оказывать упорное 
сопротивление. Только во втором часу дня – че-
рез 6 часов после начала штурма – остатки из-
маильского гарнизона сложили оружие. В плен 
попало 9 тысяч турецких солдат. Измаильский 
подвиг русской армии был высоко оценен Екате-
риной Второй: участники штурма были награжде-
ны специально отчеканенной памятной медалью.

Людмила НИКОНОВА,
учитель истории школы № 35

Взять крепость
или умереть...
24 декабря 
исполняется 225 лет 
со дня взятия 
русскими войсками 
турецкой крепости 
Измаил

О. Верейский. Суворов и Кутузов перед штурмом Измаила.

Второй в серии шести новых 
строящихся для Черномор-
ского флота сторожевых ко-
раблей проекта 1135.6 носит 
имя адмирала Н.О. Эссена.  
23 декабря исполняется 155 
лет со дня рождения этого та-
лантливого флотоводца.
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24 декабря своё 75-летие от-
метит капитан 2 ранга в отставке 
Алексей Хлевов – выпускник Выс-
шего военно-морского училища 
имени М.В. Фрунзе. Свою военную 
службу он начал на Северном фло-
те командиром БЧ-3 на МПК, за-
тем командиром БЧ-3, старшим по-
мощником на БПК «Вице-адмирал 
Дрозд». За его плечами несколько 
боевых служб.  Потом была воен-
ная приёмка в Санкт-Петербурге, а 
в 1982 году  он был направлен на 
ЧФ на должность начальника цеха 
базы минно-трального оружия. В 
1987 году   уволился  с должности 
главного инженера этой базы. 

После увольнения в запас ра-
ботал главным инженером «Быт-
экспресса» Севастополя, а затем 
начальником управления бытового 
обслуживания города. 

В уходящем году Алексей  Ива-
нович и Ирина Александровна от-
метили свою золотую свадьбу. Они 
по праву гордятся своим сыном 
Александром – кандидатом исто-
рических наук, доктором философ-
ских наук. 

Друзья и сослуживцы сердеч-
но поздравляют юбиляра и жела-
ют ему крепкого здоровья и долгих 
лет жизни. 

* * *
Отметил свой 60-летний юби-

лей старший мичман в отставке 
Вячеслав Никифоров. 

За долголетнюю и безупреч-
ную службу на корабельных со-
единениях, в  штабах и органах 
военного управления Черномор-
ского флота ему есть что вспом-
нить и чем гордиться. 

В своей службе он не искал 
легких путей, верой и правдой 
служил Отечеству и ВМФ. 

Он свято дорожит флотской 
дружбой и всегда готов прийти на 
помощь друзьям и товарищам.

Командование, совет вете-
ранов службы штаба Черномор-
ского флота, сослуживцы, бое-
вые товарищи и друзья сердечно 
поздравляют Вячеслава Анато-
льевича с юбилеем и желают 
крепкого флотского здоровья, се-
мейного счастья и благополучия.

Поздравляем!

Газета Краснознамённого
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ВНИМАНИЕ: КОНКУРС
В целях сохранения и увекове-

чения памяти о проявленных в годы 
Великой Отечественной войны геро-
изме советских солдат и мужестве 
российских воинов, защищавших 
рубежи Родины, а также военнослу-
жащих, участвовавших в локальных 
войнах и военных конфликтах, для 
воспитания у подрастающего поко-
ления чувства патриотизма и гордо-
сти за подвиги воинов-героев, для 
сохранения военно-исторического 
наследия России проводится II Все-
российский ежегодный литератур-
ный конкурс «Герои Великой Побе-
ды-2016» на лучший литературный 
рассказ, очерк, стихотворение и пес-
ню эпического, исторического и во-
енно-патриотического содержания. 
Информация о конкурсе на сайте: 
http://героивеликойпобеды.рф

ОРГАНИЗАТОРЫ КОНКУРСА: Рос-
сийское военно-историческое обще-
ство, Министерство обороны Рос-
сийской Федерации, Министерство 
образования и науки Российской 
Федерации, Министерство культуры 
Российской Федерации, российская 
государственная библиотека, изда-
тельский дом «Не секретно».

Севастопольские таланты

В Центральной библиотеке имени 
Л.Н. Толстого прошел сольный концерт 
известного севастопольского барда 
Владимира Губанова. Зал был напол-
нен до отказа ревнителями творчества 
Владимира Ивановича, членами клуба 
струнной поэзии «Ахтиар», городского 
литературного объединения, поэтами, 
краеведами, историками, искусство-
ведами и туристами. 

Второй год подряд Владимир Губа-
нов устраивает подобные музыкально-
литературные вечера, и, надо отме-
тить, они проходят на «ура», на «бис», 
под аплодисменты и восторженные 
реплики севастопольцев. В чем при-
чина такого успеха?

Наверное, в необычайной воспри-
имчивости песен Губанова. Каждая 
строка песни, каждый аккорд, взятый 
на гитаре, волнует слушателя, застав-
ляет его переживать. Тематика близка 
и понятна, она – чисто севастополь-
ская, с элементами душевной носталь-

гии и очаровательно-яркими картин-
ками из прошлого. Мы словно видим 
«зеленый дым акаций», «перламутро-
вой пены прибой», «иглы фиолетовых 
гор», «тополиную метель»… В лирике 
автора нет того, чего бы не наблюдал 
в жизни каждый присутствовавший на 
концерте. Только фиксации эти пером 
и струной – исключительно точны, не 
мимолетны и окрашены оригинальны-
ми метафорами. В тех сравнениях и 
живописных набросках есть что-то ин-
тимное от Окуджавы и будоражущее 
воображение от Визбора. Но как бы не 
были велики учителя, эксклюзивное 
«губановское», безусловно, перетя-
гивает. Причем перетягивает и сло-
вом, и ритмом, и манерой исполнения. 
«Губановский» подход, срисованный 
с «карты выцветшей памяти», застав-
ляет смотреть на город, море, горы и 
нас с вами как бы через волшебные 
зеркала искренности, порядочности 
и чести. Названия песен звучат как 

подглавы краеведческих романов, как 
самостоятельные и самодостаточные 
вальсирующие четверостишия, повто-
рить которые невозможно и которые о 
«столетия не сточатся», хотя «минув-
ших лет не держат якоря». Что бы мы 
ни взяли – «Балаклавскую элегию», 
«Зурбаган», «Севастопольский трам-
вай», «Чечётку на Большой Морской», 
«Кружева севастопольских улиц», «По-
священие Лезинскому», «Эскимо за 11 
копеек», «Ай-Петри», «Балаклавский 
гондольер», «Ласпи» и прочие доку-
ментально-лирические «выжимки» из 
биографии автора, – хочется только 
слушать, внимать и радоваться, что 
мы живем и здравствуем в Севасто-
поле.

«Уснуть мне не дает строка поюще-
го поэта», – так сказал о творчестве 
Губанова севастопольский поэт Борис 
Бабушкин, и в этом я его поддержу, 
как и поддержу абсолютно доброже-
лательный профессиональный отзыв 

другого барда-балаклавца Сергея Ку-
рочкина. «Пиши, Вова, продолжай в 
том же духе» – в этом приказе сева-
стопольских поэтов и музыкантов и 
содержится квинтэссенция «губанов-
ских» монологов. Надеюсь, что мы все 
еще не раз соберемся на сольные ве-
чера уважаемого автора-исполнителя, 
и последний вдохнет в нас очередную 
порцию поэтического наслаждения.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото автора

Уснуть мне не даёт
строка поющего поэта…

Совет ветеранов Черноморско-
го высшего военно-морского учи-
лища им. П.С. Нахимова, боевые 
соратники и друзья с глубоким 
прискорбием извещают об уходе 
из жизни на 76-м году жизни капи-
тана 1 ранга в отставке

БРЫЗГАЛОВА
Алексея Федотовича

и выражают искренние соболез-
нования родным и близким покой-
ного.

Здравствуйте, дорогая редакция!
Пожалуйста, опублик уйте наше 

письмо-благодарность Ансамблю пес-
ни и пляски Черноморского флота за 
великолепный концерт, на котором нам 
посчастливилось побывать в эти вы-
ходные дни. Нас, зрителей, севасто-
польцев, охватывают самые светлые 
чувства, которыми наполнились наши 
сердца на этом концерте. Великолеп-
ные, чистые, как ручей, голоса хора. 
Сольные выступления артистов просто 
завораживали. Они несравнимы ни с 
одним эстрадным концертом, которые 

мы видим по телевизору. И особен-
но приятно, что программа носила не 
только развлекательный, но и патрио-
тический характер. Концерт начался с 
исполнения гимна нашего города «Ле-
гендарный Севастополь». Зал встал и 
пел родные сердцу слова вместе с хо-
ром. Чувствовалось непередаваемое 
словами единение зала и сцены. 

Прекрасно исполняли все танцы 
девушки и парни. Сколько эмоций, 
страсти, энергии было в этих движе-
ниях! «Брависсимо», – кричал зал. Но 
этой благодарности, конечно, мало в 

сравнении с теми чувствами,  кото-
рые подарили наши прекрасные флот-
ские артисты. Виртуозы танца (к со-
жалению, не знаем их имен), спасибо 
вам за ваш талант, яркость, красоту! 
Особенно «зажёг» зал балалаечник. 
Не только потрясающим владением 
инструментом, но и позитивной энер-
гией, обворожительной  улыбкой, кото-
рой покорил всех зрителей.

Есть только одно сожаление, что, 
зная в лицо наших севастопольских ар-
тистов, мы не знаем их фамилий и имен. 
Хотелось, чтобы на такие концерты были 

подготовлены программки. Маленький 
штрих к концерту, от которого было бы 
приятно и артистам, и зрителям.

В лице  начальника ансамбля, ху-
дожественного руководителя капи-
тан-лейтенанта Ильи Колесникова мы 
еще и еще раз хотим сказать огромное 
спасибо за прекрасный вечер, который 
провели вместе с вами! Пойте, пля-
шите больше, чаще на радость всем 
севастопольцам. Мы гордимся, что в 
нашем городе есть такие потрясаю-
щие таланты! 

Ваши благодарные зрители

Концерт этого коллектива – всегда праздник, и 
поэтому всегда аншлаговый. Билеты раскупаются 
за несколько дней, а многочисленная армия поклон-
ников думает-гадает: чем же на этот раз порадуют 
зрителей высокопрофессиональные артисты? Гово-
ря об этом, приятно осознавать, что речь идет не о 
каком-то  разрекламированном, то и дело мелькаю-
щем на экране телевизора столичном коллективе, а 
о нашем, родном  Ансамбле песни и пляски Черно-
морского флота (руководитель – капитан-лейтенант 
Илья Колесников).

Не погрешим против истины, если станем утверж-
дать, что флотский коллектив  как раз в рекламе и 
настойчивом зазывании публики  не нуждается. Еще 
одним подтверждением этого стали праздничные 
концерты, прошедшие в Доме офицеров флота в ми-
нувшие субботу и воскресенье.  В последнее время 
ансамбль много гастролировал, и севастопольцы 
если и видели выступление флотских артистов, то в 
основном  это были концертные номера, включенные 
в ту или иную флотскую или городскую празднич-
ную программу.  И каждый раз зрителя не покидало 
ощущение недосказанности, незавершенности. В 

том смысле, что только успеешь настроиться на мас-
штабное  действо, главный герой которого – Ан-
самбль песни и пляски, а тут и номеру конец. 

Но вот, наконец, свершилось, у нас появилась воз-
можность, что называется, отвести душу по полной. 

Флотский коллектив выступил перед севастополь-
цами с большой новогодней программой, в которую 
вошли как  уже знакомые, давно полюбившиеся по-
клонникам номера, так и совершенно новые, подготов-
ленные как раз к этому случаю. Традиционно и логично  
солидную часть  программы составили произведения 
на военно-морскую тематику, а также посвященные 
городу-герою Севастополю. Это, конечно же, давший 
старт концерту и  наполняющий наши сердца восторгом 
и гордостью   «Легендарный   Севастополь», романтич-
ный, воспринимающийся признанием в любви родному 
городу «Севастопольский вальс», «Плывет наш город 
белым кораблем», посвященные нелегкой морской про-
фессии песни «Мы уходим в океан», «Волна стучится в 
борт»  и многие другие.

Настоящий восторг зрителей вызвали хореогра-
фические постановки, и в первую очередь матрос-
ские пляски, в том числе «Морская пехота», шу-

точные постановки, рассказывающие о  флотской 
жизни. Никого не оставила равнодушным фольклор-
ная тематика, например, задорный, стремительный, 
словно веселый вихрь пронесшийся по сцене рус-
ский народный танец «Карусель».

В наших материалах об Ансамбле песни и пляски 
мы не раз отмечали высокий уровень профессио-
нализма его оркестра. Без сомнения, флотским му-
зыкантам под силу самые сложные, разноплановые 
в смысле жанров  произведения. И в который раз 
оркестр ансамбля не обманул ожидание многочис-
ленной публики и порадовал слушателей своим ма-
стерством. Так, например, с  восторгом приняла пу-
блика задорно исполненную музыкантами «Калинку», 
попурри на шлягеры разных лет.  

Невозможно умолчать  и о виртуозном  сольном 
выступлении на балалайке, в пух и прах разбиваю-
щем давно утвердившееся мнение о том, что этот 
музыкальный инструмент предназначен исключи-
тельно для исполнения фольклорных произведений. 

Делясь впечатлениями о длившемся более двух 
часов праздничном концерте Ансамбля песни и пля-
ски Черноморского флота, нельзя  не вспомнить за-
мечательные вокальные данные исполнителей. Без 
преувеличения, один голос лучше другого, когда слу-
шаешь и ощущаешь, как бегут  те самые мурашки по 
телу. Громом аплодисментов благодарили зрители 
трио, на одном дыхании  исполнившее берущее за 
душу «Адажио»,  вызывающую щемящее чувство в 
сердце  песню о любви к родному краю «Тополя шу-
мели» и многие другие произведения.

Традиционно финальным номером концерта Ан-
самбля песни и пляски становится многими любимая 
фирменная пляска «Яблочко». Так случится и на этот 
раз, были уверены  поклонники флотского коллекти-
ва. Но ошиблись. Поскольку программа праздничная, 
артисты приготовили для зрителей приятный сюр-
приз. Венцом концерта стало задорно исполненное 
хором и оркестром попурри на хорошо известные 
песни на новогоднюю тематику,  главная из которых, 
конечно же, « В лесу родилась ёлочка».

На концерте побывала 
Людмила ГОРМАЛЁВА

Браво, ансамбль Черноморского флота!

СПАСИБО  ЗА ПРЕКРАСНЫЙ ВЕЧЕР!
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